

## Material de Apoyo para comprender la labor de la JEP y apoyar la jornada de “La educación abraza la justicia y la restauración”

### ¿Qué es la Jurisdicción Especial para la Paz - JEP?<sup>1</sup>

La Jurisdicción Especial para la Paz (JEP) es el componente de justicia del Sistema Integral de Verdad, Justicia, Reparación y no Repetición, creado por el Acuerdo de Paz entre el Gobierno Nacional y las Farc-EP. La JEP tiene la función de administrar justicia transicional y conocer de los delitos cometidos en el marco del conflicto armado que se hubieran cometido antes del 1 de diciembre de 2016.

La JEP fue creada para satisfacer los derechos de las víctimas a la justicia, ofrecerles verdad y contribuir a su reparación, con el propósito de construir una paz estable y duradera. A diferencia de la justicia ordinaria, la JEP administra justicia de manera transitoria y conoce, de manera exclusiva y preferente, de las conductas cometidas con anterioridad al 1º de diciembre de 2016, por causa, con ocasión o en relación directa o indirecta con el conflicto armado, por quienes participaron en el mismo, de acuerdo con su factor de competencia personal. En especial, respecto de conductas consideradas graves infracciones al Derecho Internacional Humanitario o graves violaciones de los derechos humanos. Además, la JEP adopta una estrategia de selección y priorización de casos.

A continuación, compartimos una serie de videos que pueden ser útiles para profundizar en el *que hacer* de la Jurisdicción y acompañar y/o complementar las reflexiones que surjan en las Instituciones Educativas en el marco de la jornada “La educación abraza la justicia y la restauración”:

- ¿Qué es y qué hace la JEP?

[https://youtu.be/l5q6685CLzo?si=XXQq47L2\\_htRC2Zf](https://youtu.be/l5q6685CLzo?si=XXQq47L2_htRC2Zf)

Video Animado para profundizar sobre el origen y la misión de la Jurisdicción Especial para la Paz

---

<sup>1</sup> Información recuperada y disponible en la página web oficial de la entidad, [www.jep.gov.co](http://www.jep.gov.co)

- ¡Conoce la receta de la justicia para sanar corazones!

<https://youtu.be/5r0V22g3gps?si=00VTbQF8IEaCqbGT>

Niñas y niños de Colombia nos cuentan cuál es la receta de la justicia para sanar los corazones rotos

- ¿Qué es el conflicto armado?

[https://youtu.be/kQJt9PJhuuM?si=jmUip8le6l11p\\_ZR](https://youtu.be/kQJt9PJhuuM?si=jmUip8le6l11p_ZR)

Esperanza y su abuela Elvira son dos víctimas del conflicto armado colombiano. Sin embargo, Esperanza no entendía muy bien qué quería decir 'conflicto armado', por eso su abuelita tuvo que explicárselo y de paso le explicó el papel de la JEP. Este video hace parte de los productos realizados y publicados en el Portal de Niños, Niñas y Adolescentes de la JEP.

- La JEP con enfoque étnico- racial y de niños, niñas y adolescentes:

<https://youtu.be/QbjDzIUHqok?si=D8sV9tmNm8CMZEoY>

En Colombia, los niños, niñas y adolescentes se han visto afectados de manera diferenciada y desproporcionada en el conflicto armado. Conoce en este episodio de 'Nuestra JEP Étnica- Racial' cómo la JEP trabaja arduamente para que estos hechos no se repitan.

- Podcast: Relatos de la JEP, Episodio 1: Esto es justicia restaurativa

<https://youtu.be/BmC-NfIAOQk?si=cRH08ydG25KXvxSF>

En el primer episodio hablamos en términos generales sobre qué es la justicia restaurativa y cómo se aplica en la JEP. Para ello invitamos al magistrado Eduardo Cifuentes, para que nos explicara este tema en detalle.

- Justa-mente: aprendiendo sobre justicia y restauración.

<https://youtu.be/ipzk5u1ewVw?si=Mlgn-bohnzji38SN>

#Justa-Mente es una guía pedagógica para tejer aprendizajes sobre justicia transicional y prácticas de justicia en la vida cotidiana.

Después de un año de pruebas piloto en instituciones educativas de diferentes partes del país, se entrega al público esta herramienta enfocada en dar a conocer a estudiantes de escuelas y colegios qué es Justicia Restaurativa.

Herramienta disponible en: <https://www.jep.gov.co/justamente/Forms/AllItems.aspx>

**Para realizar cine-foros con los grados superiores se recomiendan los siguientes documentales y mini series:**

- “El secuestro es un daño al amor”

<https://www.youtube.com/watch?v=Sqm1Vgw65WY&t=2s>

Angie Daniela Arandia tenía 7 años cuando su padre, el geólogo Gerardo Alberto Arandia Valentín, fue secuestrado en Caquetá el 20 de julio de 2000 por las Farc-EP. Como Gerardo, miles de personas fueron secuestradas en Colombia por este grupo armado ilegal, y solo unos cuantos tienen la suerte de poder contar su historia. Milton de Jesús Toncel, antiguo comandante y exmiembro del secretariado, y otros seis exjefes máximos de las Farc-EP reconocieron ante Angie Daniela, ante las demás víctimas y ante el país su responsabilidad su participación en los secuestros.

- “Las locas estábamos diciendo la verdad”

<https://www.youtube.com/watch?v=gy8MaEqYLAA>

Julián Oviedo Monroy fue un joven de Soacha asesinado y presentado ilegítimamente como guerrillero muerto en combate por miembros de Ejército Nacional en Ocaña, Norte de Santander. Luego de 14 años de buscar justicia sin éxito, Blanca Monroy, su madre, finalmente escuchó al teniente coronel (r) Álvaro Tamayo Hoyos reconocer públicamente que Julián no era ningún guerrillero y que tanto él como las otras víctimas que investiga el subcaso Norte de Santander, fueron engañadas y asesinadas injustamente para engrosar la estadística del éxito militar. Esto ocurrió durante la primera audiencia de reconocimiento de la Jurisdicción Especial para la Paz (JEP).

- “La esperanza que encontró a Leonardo”

[https://www.youtube.com/watch?v=\\_q74yiaVsy0](https://www.youtube.com/watch?v=_q74yiaVsy0)

La búsqueda de Leonardo Flórez Tapasco llegó a su fin el 18 de julio de 2023. Ese día la JEP entregó su cuerpo a Luis Ángel Flórez, el papá, y a sus ocho hermanas en Riosucio, Caldas. Ese día también se cumplían dos años desde la muerte de Esperanza Tapasco, la mamá, que lo buscó incansablemente. Los hallazgos de la búsqueda de Esperanza y las medidas cautelares que emitió la JEP sobre el cementerio El Carmen de Riosucio, permitieron ubicar el cuerpo del joven emberá chamí que desapareció hace 20 años en el resguardo de Cañamomo Lomapieta. #EntregaDigna

- Mini serie “El cementerio de la verdad”

<https://www.youtube.com/watch?v=fgiolBel6yY>

En este video usted encontrará el primero de diez capítulos de la primera miniserie periodística de la JEP: EL CEMENTERIO DE LA VERDAD, "Los horrores que la JEP desenterró en Dabeiba". Esta relata el trabajo judicial hecho por la Jurisdicción en ese municipio antioqueño desde 2018, en el marco de la investigación conjunta de los macrocasos 03 y 04. Este primer capítulo aborda el impacto del conflicto armado padecido por el pueblo dabeibano y cómo inició allí la investigación de la JEP.

- “Con los pies en la Sierra ;Caminos hacia la verdad!

<https://youtube.com/watch?v=5yu9IPqkMfg>

Con los pies en la sierra. Camino hacia la verdad', el tercer episodio de la serie documental de la Jurisdicción que reúne los momentos más importantes de las audiencias de reconocimiento realizadas durante 2022 en los casos de secuestros y de 'falsos positivos'. La tragedia de los 'falsos positivos' no deja de estremecer a los colombianos. Uno de los capítulos más crudos se vivió en la Costa Caribe a manos de integrantes del Batallón de Infantería La Popa del Ejército. Allí, habitantes de la región, campesinos, indígenas, pequeños comerciantes y transportadores fueron asesinados y presentados como bajas en combate en medio del conflicto. La Audiencia de Reconocimiento de Verdad, realizada en Valledupar el 18 y 19 de julio de 2022, por parte de la JEP le permitió a Colombia conocer realmente cómo se dieron esas muertes y que estas personas no eran ni guerrilleros, ni delincuentes comunes ni paramilitares como fueron presentados en un principio.